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高鐵「封頂」保障納稅人
項目對港發展具重大作用 確定完工期值社會支持

■■立法會工務小組立法會工務小組
審議港珠澳大橋填審議港珠澳大橋填
海及口岸設施海及口岸設施。。
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香港文匯報訊 （記者文森）香港特區政府及港鐵公
司就解決高鐵香港段超支提出的方案，必須獲得立法會
及港鐵股東大會通過。民建聯立法會議員陳恒鑌昨日坦
言，高鐵能否獲得撥款繼續工程難關重重，現時未感樂
觀，他會考慮社會意向才決定是否支持。新民黨議員田
北辰認為，現時最擔心是「一地兩檢」問題，相信此乃
政府能否獲財委會撥款的最大「戰場」及關鍵。
本身是立法會鐵路事宜小組委員會主席的陳恒鑌表

示，本周五的小組委員會會議將全程討論高鐵問題，應
有充足時間讓議員討論；若時間仍不夠，會再安排召開
特別會議繼續。項目現時仍要經工務小組及財委會繼續
討論，陳恒鑌形容高鐵撥款能否獲批仍「難關重重」，
現時未感樂觀。
他又指出，高鐵工程已完成約75%，希望大眾能客觀
及理性地討論未來如何走下去。而政府向立法會申請撥
款時，需交代「一地兩檢」問題，他會聽取其他議員提
出的意見及了解社會意向，去決定是否支持撥款。

田北辰：「一地兩檢」是關鍵
立法會交通事務委員會主席田北辰昨日在電台節目上

表明，是否支持撥款需視乎政府就「一地兩檢」的交
代。他指出，明年2月政府向財委會申請追加撥款時，
必須交代「一地兩檢」方案，因高鐵若無「一地兩
檢」，相信會成為國際笑話，亦相信此乃否獲財委會撥
款的最大「戰場」及關鍵。
田北辰表示，政府與港鐵達成的協議將高鐵香港段工程

費「封頂」為844.2億元，超支近200億元，數額並非不
能接受，最重要是港鐵肯承認失誤及承擔責任。至於政府
與港鐵需各自承擔多少超支金額，則留待法庭判決。
他又說，政府表面上因獲派息而沒有損失，但實際

上獲派的股息會撥作興建醫院或學校等用途，現時卻
像變成是高鐵的「專款專用」，用作「填氹」。 民主
黨胡志偉亦指出，若無「一地兩檢」方案，申請追加
撥款有非常大的難度，「泛民」不可能支持。

香港文匯報訊（記者文森）廣深港高鐵香港段
工程大幅超支，惹來滿城風雨，另一項即將上馬
的大型基建項目、機場第三條跑道擴建造價同樣
大增67%，目前估算需耗資1,415億元興建，同樣
引起不少爭議。多名議員昨日在立法會一個會議
上質疑「三跑」工程會變成「高鐵翻版」，浪費
納稅人金錢。機場管理局表示，工程預算經過多
重獨立顧問確定，有信心預算屬合理。
立法會跟進香港國際機場第三跑道系統相關事

宜小組委員會，昨晨開會討論「三跑」的工程範
圍及造價問題。由於根據最新估算，「三跑」造
價已由原來的845億元大幅增至1,415億元，當中
單是填海工程已佔去562億元，啟用8年的二號客
運大樓亦需花費165億元擴建，多名議員均擔心工
程最後會如高鐵一樣大幅超支，變成「高鐵翻
版」。
建築、測量及都市規劃界議員謝偉銓質疑用什

麼措施及安排，以防止類似高鐵超支的情況發
生。新民黨田北辰指香港已磋跎很多歲月，不應
再拖慢基建發展，錯失提升競爭力及生產力的機
會。旅遊界姚思榮亦指本港旅遊業已不能再受折
騰，呼籲議員從香港經濟旅遊發展的角度考慮。
另有議員指出，目前建造業人手及物料短缺，

加上政府仍未解決空域限制問題，因此應該押後
「三跑」工程，否則多個工程同時進行，只會搶
高造價；工程超支亦需納稅人承擔，擔心納稅人
的錢如「倒落鹹水海」。

邱誠武：融資不同 獨立顧問預算
運輸及房屋局副局長邱誠武回應指出，「三

跑」融資安排與港鐵參與高鐵工程的模式不同，
機管局基於本身財政狀況融資及動用本身資金，
有市場力量控制好工序及成本，當局亦已下設小
組及外聘顧問進行監督工作。
機管局行政總裁林天福則表示，明白社會關注

大型工程出現超支情況，強調「三跑」造價預算
是經過多重獨立顧問確定，有信心預算屬合理，
「我們現時需要做的，是做好前期各種風險管
理，將超支風險減到最低。」

擬聘顧問公司監察施工進度
另外，機管局計劃聘請顧問公司監察整體施工

進度，特別是有關控制成本及工程質量，預計首
份合約在明年展開，估計費用逾1億元。公民黨郭
家麒最後提要求押後「三跑」工程的無約束力議
案，議案最終在5票贊成、13票反對下遭否決。

■■立法會昨日討論立法會昨日討論「「三跑三跑」」的工的工
程範圍及造價問題程範圍及造價問題。。 莫雪芝莫雪芝攝攝

機管局拍心口：「三跑」不會淪「高鐵翻版」大橋追加撥款審議 運房局料54.6億夠用

香港文匯報訊（記者文森）港珠澳大
橋工程障礙重重，港府昨日再向立法會
工務小組申請約54.6億元追加撥款，並
指若未能及時取得撥款，將對工程有嚴
重影響，同時需要在合約中刪除通車初
期沒有即時需要的設施，屆時「口岸運
作會很有問題」。運輸及房屋局副局長
邱誠武表示，若撥款獲批，看不到通車
前還需再增加撥款，委員會將於下周三
繼續審議有關申請。
立法會工務小組委員會昨日審議政
府就港珠澳大橋填海及口岸設施工程
54.6億元追加撥款的申請。若申請獲通
過，工程的核准預算將由304.3億元增
至358.9億元。邱誠武在會議上表示，
若未能及時取得撥款，將對工程有嚴
重影響。
他又指，有關項目已於今年1月獲交

通事務委員會通過，而當局在6月首次
向工務小組申請追加撥款，但因有議員
提出中止討論的動議，以致拖延至今。

已含應付預計風險開支
他補充指，追加撥款主要是由於上

蓋工程的回標價格較預期高，重申工
程延遲完工對核准預算並無影響，而
申請所追加款額也沒有因此增加，現
時申請的額外撥款已包括需要應付預
計的風險開支。

若短期無撥款 或刪口岸設施
路政署署長劉家強表示，若不能在

短時間內取得撥款，便需要在合約中
刪除通車初期沒有即時需要的設施，
例如一些檢查亭的數量要減少至只能
勉強應付通車初期需要，使用量稍有

增長都會不勝負荷，「可能減至停車
場也沒有。」
他表示，此舉會導致整個口岸只能

強勉運作，情況將非常不理想，「口
岸運作會很有問題，路政署亦會無法
應付可能出現的新風險。」
測量及都市規劃界謝偉銓認為政府

應該一早知道導致工程延誤的因素，
如不穩定的物料供應、短缺勞工及環
保規定等，不知道追加數目是否「埋
得到單」。金融服務界立法會議員張
華峰建議考慮仿照高鐵做法，將預算
「封頂」，令政府不用再向立法會申
請追加撥款。
邱誠武回應指大橋工程管理及拓造

方法與高鐵不同，又指若今次追加撥
款獲批，看不到通車前還需再增加撥
款。

港鐵否認玩「財技」稱尊重仲裁決定

■■施工中的港珠澳大橋施工中的港珠澳大橋。。 資料圖片資料圖片

■■田北辰田北辰（（左左））指指「「一地兩檢一地兩檢」」方案是支持撥款方案是支持撥款
的關鍵的關鍵。。右為陳恒鑌右為陳恒鑌。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

香港文匯報訊 （記者文森） 港鐵公司願意在844.2
億元水平為廣深港高鐵香港段工程費用「封頂」，現時
超支的196億元又與港鐵向特區政府派發的特別股息款
額相若。港鐵候任主席馬時亨否認有關安排是「財
技」，形容「個數咁啱得咁巧」。他又表明，港鐵會尊
重仲裁的決定，若最終認為港鐵需負擔部分超支責任，
港鐵會從項目管理費中「嘔返出嚟」。

馬時亨：個數咁啱得咁巧
港鐵計劃向22萬名小股東及機構投資者派發特別股息

每股4.4元，政府作為港鐵大股東，可收息約195.1億

元，與超支金額196億差不多。馬時亨昨日在一個電台
節目上承認，因需兼顧各方利益，故建議向小股東派發
特別股息作為同意「封頂」協議的誘因，並非故意要向
港府派息195.1億元，只是「個數咁啱得咁巧」。
馬時亨反問，若只是按原有協議要求政府追加撥

款，再超支又沒有港鐵承諾「封頂」，「你估計在
立法會通過的成數高？還是我們現在這個方案的成
數高？」
他又否認此安排是「財技」，指港鐵財政穩健，

6月時負債率只有 9%，若小股東批准因應高鐵工
程同意借錢派息，負債率雖會增至29%，但與其他

同類公司相比，港鐵負債率仍屬於低水平。
他亦認為此方案不會對公司評級造成影響，將來的融

資成本也不會大增，且因方案可將股東的回報率由7%增
加至8%，對運用資本更有利。

若擔超支責任 港鐵「嘔返出嚟」
對於政府表明工程完成後會以仲裁方式解決分歧，馬
時亨指港鐵會尊重仲裁的決定，若最終認為港鐵需負擔
部分超支責任，港鐵會從項目管理費中「嘔返出嚟」，
「若費用超出管理費總額，港鐵會尋求小股東批准支付
賠償，不存在港鐵『着數晒』的問題。」

獲
撥
款
難
度
大

陳
恒
鑌
未
樂
觀

梁
振
英

梁振英昨日出席行政會議前會見傳媒時指出，
高鐵對香港社會未來發展有重大作用，特區

政府5年前與港鐵簽訂的委託協議中訂定法律責
任，當中未有對工程造價訂明「封頂」條款，但
前日宣佈的新協議新增「封頂」條款，同時確定
了完工日期，認為協議值得社會支持，「對特區
政府來說，就完工日期和最後的工程造價都有了
一個比之前所簽的協議更加明確的規定，因此，
這個協議是值得大家支持的。」

若不簽協議 難訂完工期
對於外界質疑特區政府「玩弄財技」，把超支
造價變相由納稅人「找數」，梁振英回應時強
調，新協議更能保障納稅人權益，「對特區政
府、對納稅人來講，昨日（上月30日）簽訂的協
議是『封頂』的。如果不簽這協議，不知最後工

程造價是多少。因此，這協議更加能夠保障納稅
人的權益，亦可以訂定最後完工的日期是何時。
協議是值得大家支持的。」

張炳良：兼顧各方務實安排
運輸及房屋局局長張炳良昨日在一個電台節目

上則指，新協議及派息安排屬可兼顧各方的務實
安排，並非「財技」。他指出，港鐵是上市公
司，要照顧整體的利益，「雖然政府是港鐵大股
東，也不能壓迫小股東。」他又重申，如果立法
會不批准追加撥款，政府沒有其他方案。
他又強調，待高鐵於2018年通車後，將透過法

律程序向港鐵追討責任問題，並就港鐵需否作出
賠償及賠償金額多少作出仲裁。政府認為，港鐵
的賠償額是可以較給予港鐵的項目管理費約65億
元為高，因為要視乎港鐵有何實際責任，「不應

因為管理費這個上限，便限制了港鐵公司應有的
責任。」

「一地兩檢」需符基本法
對於高鐵「一地兩檢」問題，張炳良拒絕透露

與內地部門商討的細節，也沒有確認是否需要釋
法處理，僅稱自己並非最佳人選講述相關事宜。
他又引述早前律政司司長袁國強指，任何最後得
出來的安排，都要以符合基本法為依歸。
被問及如果最後要以釋法來處理問題，是否比

工程爛尾、「賠了夫人又折兵」更加嚴重？張炳
良指出，現時不能拒露與內地部委商討的內容，
因為很多商討都是涉及很多輪且反反覆覆。現要
待港府最後與中央部委商討好有關落實「一地兩
檢」安排，相信屆時一定會有充分時間及資料，
讓社會討論這問題。

：

香港文匯報訊 （記者 文森、李自明）香港特區政府與地鐵公司（港鐵）就廣深港高鐵香港段工程達成新協議，並為工程項

目造價「封頂」。行政長官梁振英昨日強調，高鐵對香港社會未來發展有重大作用，新協議為造價新增「封頂」條款，並確定

工程完工日期，較5年前簽訂的委託協議有更明確規定，深信新協議更能保障納稅人權益，協議值得社會支持。

■張炳良（右）及馬時亨昨日接受電台訪問。

■梁振英昨日表示，政府與港鐵公司就廣深港高速鐵路香
港段工程訂定新協議，為工程委託費「封頂」，並確定完
工日期。新協議更能保障納稅人權益，值得市民支持。

中通社■■香港興建中的高鐵站地盤香港興建中的高鐵站地盤。。 資料圖片資料圖片


